

## La question du retour pour les femmes et enfants de Daech

La chute de l'Etat Islamique en mars 2019 en Syrie pose rapidement la question du rapatriement des enfants et femmes français, détenus dans les camps d'Al Hol, Roj ou Ain Issa. Depuis lors, uniquement 35 enfants sont rentrés en France, alors qu'encore 150 adultes, et environ 200 enfants sont encore retenus dans les camps.

Ce cadrage relatif à une sensible question d'actualité met à disposition plusieurs ressources. Ces dernières permettent d'une part, de mieux cerner les enjeux relatifs au retour des femmes et enfants français de l'Etat Islamique, d'autre part, de prendre de la hauteur sur un sujet hautement médiatisé.

En s'emparant de ce sujet, le CRPRS s'intéresse de près aux conséquences que peuvent avoir l'adhésion à une idéologie radicale et les départs sur zone. En ce sens, l'étude de ces questions permet d'aborder la situation de femmes et enfants français détenus dans des camps en Syrie et Irak, le regard porté par leurs familles, par la société française, les peurs ressenties face à des parcours de vie souvent incompris. Aujourd'hui, une majorité de la population française semble réfractaire au rapatriement des femmes et enfants. Face à cela, des collectifs de famille se sont constitués, entreprenant toutes les actions possibles pour favoriser leur retour. Pareillement, des avocats, Marie Dosé par exemple, des parlementaires, le Comité de droits de l'ONU, des journalistes évoquent des motifs humanitaires et sécuritaires qui nécessiteraient un rapatriement rapide. Quant à lui, le gouvernement français opte depuis lors pour une politique au « cas par cas », le retour d'enfants se faisant alors au compte-gouttes.

### Ressources scientifiques:

BARETT Richard, « Returnees, Beyond the Califate: foreign fighters and the threat of returnees », Soufan Group, 2017, p.18-21:

While the numbers of foreign fighters and those believed to have wanted to become for eign fighters illustrate the scale of the problem, they do little to help address the next challenge: to uncover the identity of those who have lef the so-called caliphate, find out where they have gone, assess what risk they pose, and take whatever action is possible to protect the public from harm.

International Crisis Group. Returning from the Land of Jihad: The Fate of Women Associated with Boko Haram Report. International Crisis Group, 2019,p 15-18:

Since 2015, Nigerian federal and state authorities and their international partners have struggled to address the challenges resulting from the influx of returnees, from their immediate protection and humanitarian needs to their eventual reintegration

VAN DER HEIDE Liesbeth, JIP Geenen. Children of the Caliphate: Young IS Returnees and the Reintegration ChallengeInternational Centre for Counter-Terrorism, 2017, 20p:

This article focuses on young or juvenile IS returnees, assessing what sets juvenile returnees apart from adult returnees or the broader population of young criminals; providing insights from scientific studies that are relevant to this topic; and scoping the potential venues and challenges in their rehabilitation and reintegration.

#### Avis consultatifs:

« Avis sur les enfants français retenus dans les camps syriens », Avis de la Commission Nationale Consultative des Droits de l'Homme », 24 septembre 2019. Ce document porte sur les enfants



français retenus dans les camps syriens. L'avis se positionne en faveur d'un rapatriement rapide, au nom des droits de l'enfant, pour 42 voix, une voix contre et une abstention. Le vote s'est effectué lors de l'Assemblée plénière du 24 septembre 2019. 19.09.24 avis enfants français en syrie format impression.pdf (cncdh.fr)

### Ressources périodiques :

ARAMA Valentine, « Comment l'aide sociale se charge des enfants revenus de Syrie ? », Le Point, 30 septembre 2019. Cet article évoque le retour de dix enfants de djihadistes français retenus dans des camps de déplacés sous contrôle kurde. Détenus en Syrie, ces enfants ont été rapatriés pour raisons sanitaires. <a href="https://www.lepoint.fr/justice/comment-l-aide-sociale-se-charge-des-enfants-revenus-de-syrie-30-09-2019-2338598">https://www.lepoint.fr/justice/comment-l-aide-sociale-se-charge-des-enfants-revenus-de-syrie-30-09-2019-2338598</a> 2386.php

LAM TRONG Hélène, PARMENTIER Sophie, « Daech, les enfants du soupçon : le difficile retour des gamins du califat », France 5, 21 janvier 2020. Sophie Parmentier et Hélène Lam Trong, journaliste et réalisatrice, suivent le parcours et destin de vie des enfants de djihadistes considérés comme des « bombes à retardement ». Ce documentaire relate également les doutes, incompréhensions et peurs relatifs aux retours de ces enfants. <a href="https://www.nouvelobs.com/ce-soir-a-la-tv/20200121.OBS23762/daech-les-enfants-du-soupcon-le-difficile-retour-des-gamins-du-califat.html">https://www.nouvelobs.com/ce-soir-a-la-tv/20200121.OBS23762/daech-les-enfants-du-soupcon-le-difficile-retour-des-gamins-du-califat.html</a>

- « Des avocats plaident pour "le rapatriement en France" de tous les enfants de jihadistes français et de leurs mères retenus dans les camps en Syrie », France Info, 23 juin 2020. Dans cette tribune, sept avocats plaident pour le « rapatriement en France » de tous les enfants de djihadistes français et de leurs mères retenus dans les camps en Syrie. <a href="https://www.francetvinfo.fr/monde/proche-orient/offensive-jihadiste-en-irak/tribune-syrie-rapatrier-les-enfants-de-jihadistes-avec-leurs-meres-entre-devoir-humanitaire-et-enjeu-securitaire 4017969.html">https://www.francetvinfo.fr/monde/proche-orient/offensive-jihadiste-en-irak/tribune-syrie-rapatrier-les-enfants-de-jihadistes-avec-leurs-meres-entre-devoir-humanitaire-et-enjeu-securitaire 4017969.html</a>
- « Syrie : des experts de l'ONU exhortent 57 pays à rapatrier des femmes et enfants bloqués dans les camps », Nations Unies, 8 février 2021. Des experts de l'ONU insistent pour que 57 pays, dont la moitié sont européens rapatrient les femmes et enfants bloqués dans les camps en Syrie notamment. Raisons sécuritaires, humanitaires, sanitaires. De nombreux motifs sont évoqués pour expliquer en quoi le rapatriement de ces familles est à ce jour, nécessaire. <a href="https://news.un.org/fr/story/2021/02/1088882">https://news.un.org/fr/story/2021/02/1088882</a>

VON RICHTHOFEN Luisa, « Vu d'Allemagne, Pourquoi Paris doit laisser les Françaises de Daech rentrer de Syrie », Courrier International, 26 mars 2021. Cet article de Courrier International intitulé « Vu d'Allemagne : Pourquoi Paris doit laisser les Françaises de Daech rentrer de Syrie ? » revient sur la trajectoire de femmes ayant rejoint l'Etat Islamique, et aujourd'hui désireuses de rentrer en France. Face à elles, le gouvernement français refuse leur retour. Un choix considéré comme risqué par cette journaliste allemande. <a href="https://www.courrierinternational.com/article/vu-dallemagne-pourquoi-paris-doit-laisser-les-françaises-de-daech-rentrer-de-syrie">https://www.courrierinternational.com/article/vu-dallemagne-pourquoi-paris-doit-laisser-les-françaises-de-daech-rentrer-de-syrie</a>

#### Podcasts:

« Le SOS d'une habitante de Boulogne-sur-Mer pour rapatrier sa fille et ses 4 enfants de Syrie », Le reportage de la rédaction, France Culture, 26 novembre 2020. Ce reportage revient sur Pascale Descamps, mère d'une fille partie en Syrie, et grand-mère de quatre petits-enfants. Pascale Descamps demande le rapatriement de sa famille, détenue actuellement dans le Camp d'Al Hol en Syrie. <a href="https://www.franceculture.fr/emissions/le-reportage-de-la-redaction/le-sos-dune-habitante-de-boulogne-sur-mer-pour-rapatrier-sa-fille-et-ses-4-enfants-de-syrie">https://www.franceculture.fr/emissions/le-reportage-de-la-redaction/le-sos-dune-habitante-de-boulogne-sur-mer-pour-rapatrier-sa-fille-et-ses-4-enfants-de-syrie</a>



« Les retours des enfants de djihadistes », France Culture, 15 avril 2021. Ce podcast de 28 minutes revient sur la prise en charge de ces enfants par des assistants/assistantes familiaux/familiales. https://www.franceculture.fr/emissions/les-pieds-sur-terre/les-retour-des-enfants-de-djihadistes

# Ressources vidéo:

- «Margaux, femme de Daech, l'impossible retour », Envoyé Spécial, France 2, 9 novembre 2017. Après quatre années dans les rangs de Daech, une française, Margaux Dubreuil demande le rapatriement de ses trois enfants dans son pays d'origine, la France. L'émission « Envoyé spécial » diffuse en 2017 l'interview de cette jeune femme de 27 ans. <a href="https://www.youtube.com/watch?v=C7gSOfsq8oA">https://www.youtube.com/watch?v=C7gSOfsq8oA</a>
- « Daech, revenants : la guerre est-elle vraiment finie ? », Complément d'enquête, France 2, 28 mars 2019. Dans ce documentaire, Jacques Cardoze revient sur l'Etat Islamique, le califat, les français partis au djihad et dont les femmes et enfants sont aujourd'hui souvent détenus dans les camps. Sur le front irakien, la guerre vient d'être remportée. Mais à quel prix ? <a href="https://www.youtube.com/watch?v=EBMriswzd94">https://www.youtube.com/watch?v=EBMriswzd94</a>
- « Le retour des enfants de djihadistes », C à vous, 11 juin 2019. Cette émission revient sur la seconde opération de rapatriement, durant laquelle 12 enfants sont revenus en France. https://www.youtube.com/watch?v=boZM8i pS w